

brauchen. Das versichere ich Sie. Was eine allgemeine Synode betrifft, so werde ich sie seiner Zeit berufen, doch auch nur dann, wenn es mir gefallen wird. Ich lasse mir nichts abzwängen.¹⁾

63.

ARNOLD MENDELSSOHN AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, 17. 10. 45.

Obgleich ich von Tag zu Tag glaube, Dich hier ankommen zu sehn, weil ich gar keine Nachricht von Dir erhalte, so will ich Dir dennoch so oft schreiben, als etwas Mitteilenswertes vorhanden ist. Bethmann-Hollweg²⁾ wird erster vortragender Rat im Ministerium des Kultus und ist dem Gerücht nach als der Nachfolger Eichhorns designiert, wenn derselbe mit der Zeit abgehen oder abgegangen werden sollte. Er wird also eine nicht unwichtige Persönlichkeit für Dich, ganz abgesehen von seinem vielen Gelde. Zu einem jungen Manne, der bei ihm aß, hat er gesprächsweise einmal gesagt: Man müsse Gott danken, wenn man täglich trocken Brot zu essen habe. Vielleicht läßt er sich bestimmen, uns auch Butter auf dasselbe zu liefern . . .

64.

ARNOLD MENDELSSOHN AN LASSALLE. (Original.)

Berlin, 29. 10. 45.

. . . Doch jetzt einige Worte aus dem Reiche Gottes; Karl Grün hat ein Buch herausgegeben: Die soziale Bewegung in Frankreich und Belgien,³⁾ welches ich dieser Tage mit großem Vergnügen gelesen habe. Es sind Briefe an seine Frau und Studien, wie er es nennt, an vielen Stellen vorzüglich geschrieben. Du weißt, daß ich sehr unbewandert

¹⁾ Über Adressaten und Inhalt dieses Briefes läßt sich nichts irgendwie Sicheres aussagen.

²⁾ Moritz August von Bethmann-Hollweg (1795—1877), der namhafte Jurist und Politiker war 1845 zum Mitglied des Staatsrats ernannt worden. Kultusminister wurde er bekanntlich erst unter der neuen Ära. Von ihm, seinen unverheirateten Töchtern, seinem Reichtum, zu denen die Freunde sich irgendwie Zugang verschaffen wollten, ist in diesen Briefen öfters die Rede.

³⁾ Karl Grün, „Die soziale Bewegung in Frankreich und Belgien“. Briefe und Studien. Darmstadt 1845.

bin in den französischen Zuständen, und das Buch war mir daher durch die Tatsachen, die es enthält, schon sehr interessant; sowohl diese, nämlich die Systeme der Sozialisten und Kommunisten, als besonders Grüns Kritiken wurden mir doppelt interessant, weil ich über allen stand, von einem Dir nicht unbekanntem Adler zur Sonne getragen; ich sah, wie diese verschiedenen Gestalten des Bewußtseins die Geburtsstätte des Herrn, des Begriffs umdrängten, würde Papa Hegel sagen, und wie die gewappnete Pallas dem Haupte des Zeus nächstens entsteigend ihr unwiderstehliches: „es werde Licht“ in das Chaos hineinrufen wird. Man wird die Augen ziemlich aufreißen.

Folgende Stelle muß ich Dir joci causa abschreiben, sie ist eine von den besseren, hat mich aber aus guten Gründen besonders angesprochen; Grün kritisiert Pierre Leroux¹⁾ und dessen Meinung von Schelling und Hegel und sagt:

„Ihr Franzosen, laßt den Hegel in Ruhe, bis ihr ihn versteht. Trinkt einmal ein Jahr lang keinen Kaffee, keinen Wein; erhitzt Euer Gemüt durch keine aufregende Leidenschaft; laßt den Guizot regieren und Algier unter die Herrschaft Marokkos kommen; sitzt auf einer Mansarde und studiert die Logik nebst der Phänomenologie. Wenn Ihr dann endlich nach Jahresfrist mager und mit rot angelaufenen Augen in die Straßen herabsteigt und meinetwegen über den ersten Dandy oder öffentlichen Ausrufer stolpert, laßt Euch das nicht irren. Denn Ihr seid mittlerweile große und mächtige Menschen geworden, Euer Geist gleicht einem Eichbaum, den wundertätige Säfte ernährten; was Ihr anseht, das enthüllt Euch seine geheimsten Schwächen; Ihr dringt als erschaffene Geister dennoch ins Innere der Natur, Euer Blick ist tödend, Euer Wort versetzt Berge, Eure Dialektik ist schärfer als das schärfste Guillotinenbeil. Ihr stellt Euch ans Hôtel de Ville — und die Bourgeoisie ist gewesen, Ihr tretet ans Palais Bourbon — und es zerfällt, seine ganze Deputiertenkammer löst sich in das Nihilum album auf, Guizot verschwindet, Ludwig Philipp erblickt zum geschichtlichen Schemen, und aus all diesen zugrunde gegangenen „Momenten“ erhebt sich siegesstolz „die absolute Idee“ der freien Gesellschaft. Ohne Scherz, den Hegel könnt Ihr nur bezwingen, wenn Ihr selbst vorher Hegel werdet. Wie ich schon oben sagte: Moors Geliebte kann nur durch Moor sterben.“

Leb wohl, Moor, ich küsse Dich zu wiederholten Malen und danke Dir, daß Du Dich und mich gemacht hast.

Dein Arnold.

¹⁾ Pierre Leroux (1797—1871), der französische Sozialist.